
换一种方式，与排球相伴
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本报讯 （记者 段西元 ）昨天
CBA常规赛进行了第二回合 “北
京德比”的比赛，两队打得精彩激
烈，完全是季后赛水准，结果北控
队以109∶98战胜了首钢队。 北控
队的大手笔引援， 终于听到了一
点儿“响儿”。对京城双雄来说，接
下来依然任重道远，上海队等“追
兵”还在虎视眈眈，季后赛席位并
无绝对把握。

这场比赛对双方的重要性不
言而喻，两队虽然都排在前12名，
但也只是站在季后赛门里的 “边
缘处”， 随时都可能滑落到 “门
外”，比赛的现实意义远大于所谓
德比的意义。第一节一上来，两支
球队都首先是在内线找办法，北
控队先是主攻俞长栋和邹雨宸，
首钢队先是主攻李慕豪和汉密尔
顿。第一节官方暂停之前，北控队
的射手张帆投中了本场比赛的第

一记三分球。 在经历了一波5投0
中之后， 首钢队也由吉布森在外
线首先“开和”。 第一节后3分钟，
在北控队换上二套阵容之后，攻
击力大幅下降，面对首钢队的“混
凝土式防守”，北控队一度几乎找
不到任何办法， 首钢队则打出一
波7∶0的小高潮。 北控队通过加强
防守，限制对方的进攻，来让自己
的攻势重新得到起色， 先是王少
杰连续下分 ，第一节最后侯逸
凡投中压哨3分， 第一节北控队
24∶23领先。

第二节率先发威的是首钢队
的朱彦西， 他的两记神准三分，
稳定了首钢队的军心。 当北控队
外援用尤度的情况下， 虽然防守
端做得还可以 ， 但进攻非常卡
壳 ， 再加上北控队连续出现失
误， 在官方暂停之前， 首钢队将
比分拉开到了7分。 北控队在官

方暂停后， 换回了第一套阵容，
凭借邹雨宸在内线的强攻和张帆
的三分球， 将比分缩小了一些，
雅尼斯看到北控队起势， 立即叫
停。 没想到这个叫停没有效果，
回来之后反被李根投中三分， 雅
尼斯马上再次叫停。 这次暂停之
后， 两队在内线的竞争到了白热
化， 北控队内线主将邹雨宸半场
不到， 就已经4次犯规了。 好在
北控队内线兵多将广， 孙桐林、
俞长栋等人的出色发挥， 弥补了
邹雨宸暂时不在的损失。 半场结
束， 北控队48∶44领先。

第三节开局北控队显得更有
斗志， 孙悦甚至上演了 “大风车
扣篮”， 首钢队进攻则极不合理，
汉密尔顿始终在面框强攻。 官方
暂停之前， 北控队已经将领先优
势扩大到两位数。 在维持了一段
时间后， 雅尼斯用吉布森换下了

汉密尔顿。 吉布森的突破杀伤确
实让首钢队进攻有所改善， 首钢
队逐渐又将比分咬了回来。 第三
节结束 ， 北控队77 ∶73领先 ， 双
方的比分依然非常胶着， 悬念被
带到了末节。

末节比赛， 北控队将歇了将
近两节的尤度又换上来。 北控队
的防守强度确实增强， 首钢队前
三个进攻， 两个被防24秒， 一个
被尤度大帽儿扇掉。 首钢队末节

初段手感冰凉， 连续几个三分球
频频 “打铁 ”。 官方暂停之后 ，
方硕强攻2+1， 终于结束了末节
首钢队的得分荒。 随后李慕豪六
犯离场， 首钢队内线少了一员大
将 。 北控队总试图压制住首钢
队， 而首钢队总是能在看似绝望
时反弹那么一点点。 但昨天北控
队显然更顽强一些， 求胜欲望更
强一些， 这帮助他们最终拿下了
比赛。

北北控控力力克克首首钢钢终终止止连连败败

曾经的八一女排主将白
云已经退役多年 ， 但她并没
有就此离开排球圈。 2014年，
她成立的北京白云翱翔俱乐
部正式投入运营 ， 并闯出了
一片天地 。 从球员到俱乐部
创始人， 白云换了一种方式，
与心爱的排球相伴。

从迎来第一批学员，迄今
为止俱乐部已经在北京发展
了十个校区。 尽管团队在不断
壮大， 但对于工作上的琐事，
白云仍尽可能地亲力亲为。 当
年司职接应的她在球场上得
心应手 ， 现在却有点应接不
暇。 点开她的微信朋友圈，绝
大部分内容都与俱乐部教学
有关。 她笑称自己是一个“手
机不离身的工作狂”。

就连本次采访 ， 白云也
是从两个会议的间隙中抽身，
她找了个安静的地方席地而
坐 ， 向记者讲述了她的创业
故事。

年少时 ， 在父母的熏陶
下 ， 白云一心想成为篮球选
手 ， 但并未如愿 ， 可偶然的
一次试训 ， 令她与排球结下
了不解之缘 。 而她如今的再
创业 ， 也是源于一次 “无心
插柳”。 2012年退役后， 白云
当上了妈妈 ， 原本身体状态
还不错的她有复出的想法 ，
可为了照顾孩子 ， 她打消了
这个念头。

“但之前作为运动员忙惯
了，闲不住。 2014年一个偶然
的机会 ， 我开始教别人打排
球。 其实一开始我也不知道如
何进行教学，只是凭借自己的
专业队经验 ， 纠正别人的动
作。 但慢慢地，我发现自己很
享受这种教学的过程。 ”

白云回忆 ， 一开始 ， 来
这里训练的学员以排球爱好
者居多 ， 在他们的鼓励下 ，
自己开办了第一期夏令营 。
在那一期夏令营中 ， 全国各
地的二十多名排球迷慕名来
到北京 ， 一来二去 ， 白云的
俱乐部便在圈内打出了名气。

得益于白云在北京京西、

顺义国际学校做排球教练的
经历且率队成绩出色 ， 很多
家长也愿意把孩子送到俱乐
部 ， 接受更为专业的训练 ，
由此学生也逐渐取代球迷 ，
成了俱乐部的主体学员 。 现
在 ， 白云也是桃李满天下 ，
学员遍布世界各地 ， 而且不
少人只要一放假就回到俱乐
部继续训练。

由于知名度越来越高 ，
生源不断涌入 ， 白云将排球
“打 ” 到了北京的东南西北 ，
俱乐部培训地点从最早的首
都体育学院 、 四块玉 ， 扩展
到后来的奥林匹克公园 、 北
京大学、 中央民族大学……

眼看着俱乐部发展逐渐
上了正轨 ， 但一系列的外部
因素还是让白云的事业遇到
了挫折 。 四块玉和奥林匹克
公园的场地被收回 ， 受疫情
影响， 学校也不让进了。

“去年本来定好了带队
去奥地利和美国进行国际交
流 ， 钱都交了 ， 但因为国外
疫情太严重 ， 也只好取消 。”
白云说。

办法总比困难多 。 室内
场地受限 ， 白云就等疫情好
转时陆续在小区 、 户外公园
进行小班授课 ， 没法出国 ，
就联系国内的球队进行比赛。

这一系列操作 ， 被白云
称为 “自救”， 但在这一过程
中 ， 也让她不断获得成长 。
白云坦言， 与打球那会相比，
自己做老板要累多了 。 小到
几点开课、 学生穿什么衣服，
大到洽谈业务 、 对接活动 ，
都得亲自上手。

“这么多年 ， 我已经学
会了看财务报表 ， 计算消课
率 ， 进行成本控制 ， 自己有
点上路了 ， 如果不会这些 ，
总感觉我开的是个小作坊。”

除了公司的日常运营 ，
对于俱乐部教学方法的改良，
白云也是勤于思考 ， 用她的
话说就是 “晚上睡觉也会琢
磨该怎么练。”

一边做着教练 ， 另一边

白云也会抓住一切可以利用
的机会当起学生 ， 跟前辈学
习、 向同行请教， 吐故纳新，
掌握最先进的排球教学方法。
2018年 ， 白云还只身一人前
往印尼 ， 参加为期一周的国
际排联教练员培训。

“只有不断学习新的东
西，接触到各个国家不同教练
员的新鲜理念，才能让我的知
识量更加充盈，我才能有更多
的思路去做一些创新的事情。
我的俱乐部之所以会受到欢
迎，是因为我把中方严谨的技
术动作教学和西方趣味动脑
的训练模式结合在了一起。 与
专业队不一样， 我们做机构，
拼的是服务，所以鼓励式教育
会更多。 ”白云说。

白云透露，俱乐部的核心
课程设置、 课程体系搭建、训
练等级划分都由自己亲自设
计，此外她还将自己的所见所
学建成一个文档，其余教练通
过检索便可以知晓每个课业
的难度和所针对的年龄段。

多年的打磨 ， 让白云对
俱乐部的发展方向有了新的
认识 ， 她更愿意将自己的事
业称为排球教育 ， 而非单纯
的排球培训 。 俱乐部做到现
在， 白云也有了自己的愿景。

“中国的排球竞技水平
非常高 ， 但相比之下 ， 立足
于基层的排球俱乐部并未得
到充分发展 。 我想凭借自己
的力量去进行排球知识的普
及 ， 只有基数大了之后 ， 家
长和孩子对排球的认知和兴
趣才会有所提升 ， 这又反过
来促使更多的人参与进来 ，
把排球作为运动的习惯 。 排
球是集体项目 ， 这是最重要
的 ， 集体运动可以带给孩子
很不一样的成长体验 ， 尤其
是如何面对逆境和挫折。”

“我从12岁就开始打排球
了 ，虽然已经退役 ，但我还是
希望能够通过努力让排球走
进千家万户，让每个孩子都喜
欢上打排球 ， 这是我的座右
铭。 ”白云说。 据新华社

从话剧舞台到演员、电影人，
徐峥曾借戏剧舞台不断磨砺自己
的演技，并赢得观众的认可，戏剧
成为他人生当中的一个重要起
点。 如今，徐峥成为“戏剧教育火
种计划” 公益项目发起人， 他表
示，期望用戏剧教育的专业力量，
解决青少年的心理健康与亲子关
系等社会痛点问题。

对于投身公益戏剧教育，他
说 ：“戏剧教育并非只教孩子演
戏， 戏剧教育的重点在教育，‘火
种计划’让戏剧成为教育的方法，
通过表演、文学、声乐与多媒体艺
术， 在自然的状况下帮助孩子学
习思考、表达与展示能力，注重体
验的过程与青少年心灵的成长。”
徐峥希望， 以戏剧的方法应用于
美育教育， 通过构建戏剧故事情
境带领孩子体验和认识世界，提
升孩子的表达能力，开拓想象力、
创造力， 引导他们建立正确的人
生观与价值观。

对于“火种计划”项目的公益
性， 徐峥坦言不同以往扶贫扶困
的救助性公益项目，“火种计划”
关注青少年儿童心理成长问题，
倡导以戏剧教育为方法， 以同情
心、同理心探讨家庭、同学关系，
探寻自我， 期望用社会创新的思
维模式、戏剧教育的专业力量，制
定系统化、规模化的方案，解决青
少年的心理健康与亲子关系等社
会痛点问题。与此同时，徐峥希望
将公益作为连接器，“把大家聚合
在一起，种下戏剧的种子”。 通过
“火种计划”帮助广大青少年获得
优质戏剧教育资源。

“戏剧是综合的学科， 每个
人都是一颗种子， 星星之火可以
燎原。” 演员祖峰在 “火种计划”
举办的公益冬令营上， 说出了自

己对该计划的看法 。 记者了解
到， 为期15天的公益冬令营， 让
来自全国戏剧教育 、 公益 、 剧
场、 心理学等多个领域的33位导
师齐聚一堂， 分享、 展示了15套
戏剧教育工作坊经典案例， 并以
现场体验加讨论的形式， 群策群
力， 共同讨论、 研发青少年戏剧
教育课程的绘本与儿童文学作
品。 这些作品主题涵盖中国传统
文化、 社会现实题材、 青少年心
灵成长， 亲子关系等多个层面。
期间， 徐峥与 “火种导师” 们集
中对 《巨人的花园》 《盖娅的书
店》 两部优秀童话与绘本作品进
行重点打磨， 同时还有多部原创
戏剧教育作品在研发创作中。

在结营前一天，十余位“火种
导师”们合作，为20位小学生进行
了一堂生动有趣的戏剧体验课
程， 参加课程体验的青少年在课
后纷纷表示：“故事很奇妙， 也非
常感人， 如果学校有这样的活动
一定会去参加。 ”家长们也对孩子
在课上积极活跃的表现表示十分
惊喜：“很有意义的一堂课， 让孩
子释放了天性， 将自己的内心打
开，这是很触动我的地方。课程中
有很多是我们家长在生活中没办
法直接让他去感受的东西， 所以
收获很大， 也非常期望学校能开
展这样的课程。 ”

据悉，未来“火种”导师公益
冬令营还将拓展至全国各地，汇
聚更多戏剧教育专才， 进行专题
研讨与学术交流， 分享行业前沿
理念。 而夏令营则计划招募更多
专业教师和学科教师加入到 “火
种计划”，把新颖的戏剧教育方法
带到更多青少年的课堂进行实
践，推动社会美育进步，促进教育
均衡发展。

徐峥发起“火种计划”
□本报记者 高铭 文/图

用戏剧教育推动社会美育


